
Одесса. Санаторий. За окном стоит 
хорошая погода и я чувствую себя нор
мально.

Перечитываю «Вестник Чернобыля». 
В № 18 за март нынешнего года интер
вью с доктором медицинских наук И. В. 
Орадовской. Я не знаю, что обозначают 
«Т-хелперы», «супрессорно-киллерные 
звенья клеточного иммунитета». Но это 
меня не смущает. Если надо будет разо
браться в этой терминологии, я загляну 
в медицинский справочник...

Но вот уже три года в моей голове 
стоит звон кипящего чайника. И чем ти
ше вокруг, тем сильнее он становится.

Сижу спокойно, с умилением разгля
дываю волшебную сказку природы за 
окном. А сердце иногда ноет. Я уже 
знаю, что это стенокардия покоя. Но не
выносимых болей пока не ощущаю ни в 
голове, ни в области сердца. И я счаст
лив уже тем, что мне не надо ни скри
петь зубами, ни ругаться благим матом, 
ни драться на стену. И нет мыслей о том, 
чтобы покончить с этим один раз и на
всегда. То есть самому избавиться от 
всех этих мучений.

А вообще-то думаю, что я пенсионер- 
бездельник. Отлеживаюсь и отъедаюсь в 
санатории. И у меня не болят ноги. А в 
это время в больших городах и в малых 
многие люди, особенно преклонного воз
раста и инвалиды, роются в мусорниках 
в поисках пищи.

Но я оправдываю себя тем, что я — 
человек судьбы необыкновенной. Имею 
определенные знания и горький житей
ский опыт, а значит, имею право на 
жизнь.

Кроме того, остро ощущаю свою от
ветственность за судьбу сына: из-за меня 
он стал жертвой Чернобыльской траге
дии. Вот он спит рядом со мной и сто
нет во сне. Спрашиваю, что болит? И он 
равнодушно отвечает: «Ничего не бо
лит». А ему всего лишь восемнадцать лет. 
«Киллер-убийца», — размышляю я...

А еще восхищаюсь коллективом газе
ты «Вестник Чернобыля» и испытываю 
чувство уважения к журналистам, кото
рые делают очень полезную и нелегкую 
работу.

Знаю, например, что Одесса располо- 
жена  на широте максимума выпадания 
радиоактивных осадков, где бы не про
изводились атомные взрывы и испыта
ния (из учебника «Радиационная гигие
на»), А в статье «В огне не горим и в 
воде не тонем» («Вестник Чернобыля 
№ 52 за 1994 год) я понял, почему на 
пляже «Лузановка» в Одессе, где гуляю 
почти каждый день, самый большой и 
сильный пес-овчарка прошлой осенью 
облез, и весной уже не участвовал в 
борьбе за самок. Но, конечно же, это еще 
не Чернобыль.

Уверен, что «Вестник Чернобыля», как 
ни одна из газет, делает очень много для 
того, чтобы хоть как-то облегчить жизнь 
людей — участников ликвидации послед
ствий Чернобыльской трагедии. Низко 
кланяюсь журналистам, которые вот уже 
много лет несут свою нелегкую вахту в 
эпицентре атомной катастрофы.

Конечно, к авторам статей, которые 
печатаются в «ВЧ», я отношусь по-раз
ному. Но в целом, благодарю за все. Осо
бенно за «Детку» П. К. Иванова и руб
рику «Ваше здоровье» и «Помоги себе 
сам». Это — единственная возможность 
для пострадавших от последствий на 
ЧАЭС, не имеющих «толстого» кармана, 
выжить. Я уже полтора года живу за 
счет выполнения правил «Детки» и если 
не умру от недоедания, то смогу еще 
долго проскрипеть.

С удовольствием читаю статьи или же 
интервью с В. Копейкиным, К. Чечеро- 
вым. Нравятся материалы Дмитрука, Иг
натенко, генерала Тараканова, Болотова 
и многие другие. А вот статьи В. Щерби

ны «Безопасность и полезность Черно
быльской АЭС — возможность количе
ственного подхода» и подобные называю 
околонаучными. Например, «Еще раз о 
синице в руках и журавле в небе». Он 
берет с потолка какое-то утверждение 
или цифру (рассуждения о «станции-лю
доеде» или 10—3 Т для ЧАЭС, где Т-вре- 
мя эксплуатации) и накручивает что-то 
вроде бы «логичное» из абсолютно про
извольного утверждения. Если это тот 
самый Щербина (вышеназванный автор 
зам. директора ОЯ и РБ МНТЦ «Укры
тие» В. Г. Щербина является однофа- 
мильцем председателя упомянутой Пра- 
вительственной комиссии В. Е. Щерби- 
ны, которого уже нет в живых. — Прим, 
ред.), который был первым председате
лем Государственной комиссии по рассле- 
дованию причин и ликвидации послед
ствий аварии на ЧАЭС, то по моему убе
ждению, что все это ненаучно и непра
вильно. То же самое могу сказать и об 
«академике» Велихове.

А вот статья Ю. Корякина «Пароге
нераторы — еще одна атомная беда экс- 
СССР» — это вообще что-то из ряда 
вон выходящее. Что это за таблица? Там 
нет времени эксплуатации, количества 
ВВЭР-1000 на АЭС, а уверенно делают 
ся выводы. Я из этой таблицы вижу, что 
наименее жадное до премий за выпол
нение плана выработки электроэнергии и 
наиболее дисциплинированное по техно
логии пуска-остановки является руковод
ство Нововоронежской АЭС, так как 
знаю, что на 1992 год там действовали 
4 блока ВВЭР-1000, а работает она с 
50-х годов. А чемпионы всех безобра
зий — Южноукраинская, Балаковская 
и Запорожская АЭС. За 20 лет эксплу- 
тации по наладке автоматики на различ- 
ных электростанциях большой энергети- 
ки знаю, уж чего-чего, но проектировать 
теплообменники (а парогенератор — это 
всего лишь теплообменник, да к тому 
же еще и рассчитан на средние параме
тры пара), наши теплотехники умеют на 
самом высоком уровне. Соблюдай только 
лишь допустимые скорости прогрева и 
расхолаживания и все будет в порядке 
(если не было вредительства при изгото
влении).

Что это за смелость такая? Велихов, 
видимо, просто партийный чиновник в 
науке, В. Легасов — радиохимик. И все 
они пытаются ликвидировать последствия 
аварии атомного, реактора. Да из дейст
вий на ЛПА ясно, что они не читали да
же инструкцию по эксплуатации РБМК- 
1000. Кроме того, Ю. Корякин — эконо
мист, доктор экономических наук, делает 
выводы о способностях наших конструк- 
торов-теплотехников. Для В. Щербины и 
Велихова я рекомендую почитать мое 
послание по ЛПА в адрес Госкомиссии 
по ЛПА на ЧАЭС от 5-го и 6-го мая 
1986 г. из райцентра Полесское Киевской 
области, где я проживал до 15 мая, пос
ле эвакуации из Припяти.

Еще я бы порекомендовал им почи
тать книгу английского писателя «Ярче 
тысячи солнц» об истории создания 
атомной бомбы в США, как была опре
делена впервые в мире критическая мас
са для радия и о памятнике физику в 
атомном центре США Лос-Аламосе. Этот 
физик умер через три дня после страш
ных страданий, вызванных дозой облу
чения его при вспышке цепной реакции.

А укладывал ученый-атомщик этот 
радий на весы кусочками простым пин
цетом и записывал вес на листиках, как 
шахматист, каждый ход. После этого 
стали уверенно определять критические 
массы других элементов, но уже с помо
щью дистанционных манипуляторов, ре
гистрируя вспышки цепной реакции по 
приборам, наблюдая через защитное 
стекло.

Катастрофа на ЧАЭС -



Книга вышла в 1956 году. В ней при
знаются заслуги советских ученых по 
созданию атомной и, особенно, водород
ной бомб. Нашу первую атомную бомбу, 
испытанную в 1949 году, американцы 
назвали ДЖО-1 (в честь Иосифа Стали
на. По-ихнему Иосиф — это ДЖО).

А. Ю. Корякину полезно было бы по
читать мою статью в журнале «Электри
ческие станции» (№ 10 за 1967 год) под 
названием «Опыт наладки и эксплуата
ции электроприводов задвижек». По сво
ей практической работе я понял, что кон
структоры Венюковского арматурного 
завода сделали из моей статьи правиль
ный вывод: на вновь монтируемых зад
вижках шпиндели перестали гнуться и 
ломаться от критического момента элек
тропривода при их (шпинделях), рабо
чей температуре.

Для чего все это надо читать Ю. Ко
рякину? А для того, чтобы он понял, как 
надо аргументировать свои выводы по

дальше. Людей на земле очень много. 
На мой взгляд, выводы немецкого уче
ного Маха о критериях демографии надо 
настойчиво изучать везде — во всех 
странах мира. Наши бывшие советские 
демографы ошибались в оценке его вы
водов. Это убедительно доказала история 
жизни кашей бывшей Родины. Не полу
чились из пустынь Средней Азии цвету
щие сады. Вернее, в одном месте полу
чились, а в других местах по вине лю
дей появились пустыни, такие, как Арал, 
солонцы на орошаемых землях. И чем 
еще отомстит природа нам и нашим по
томкам? Кто его знает? Я пока даже не 
могу предположить. «Лишние» кавказцы, 
не умещаясь на своих территориях, за
полонили все базары бывшего СССР. 
Многие из них с дипломами высшего об
разования. Кто-то из них создал семьи 
с местным населением, а многие до ста
рости лет болтаются в гостиницах, спива
ются. Счастливы ли они?

техническим вопросам.
В последнем номере «Вестника Чер

нобыля» я с удовольствием прочитал ста
тью А. Ярошинской: «Будет ли жизнь на 
земле с атомным реактором?» Почему с 
удовольствием? Да потому, что это пи
шет честный журналист, страдающий ду
шой за свой народ, за его трудовую 
участь, не ищущий для себя выгоды. 
Если редакция газеты пришлет мне до
машний адрес А. Ярошинской, я от
правлю ей свою статью «О Чернобыль
ской катастрофе», отдельные выборки 
которой напечатаны в «Вестнике Черно
быля» в августе 1993 года в № 52 под 
 заглавием «Вина их очевидна?»

Здесь только скажу, что В. Легасов 
даже в предсмертном интервью проявил 
свою «смелость», рассуждал об органи
зационных и технических мероприятиях 
по радиационной безопасности реакторов. 
К техническим мероприятиям относятся 
все проектные технические решения (он 
уже этого не узнает), все защиты и бло
кировки, все баки с водой, вытесняемой 
воздухом под давлением 200 атмосфер 
на случай обесточивания, дизельгенера- 
торная станция с насосной станцией '2-го 
подъема, предназначенные для охлажде
ния конденсаторов турбины... Их объемы 
рассчитаны на время, достаточное для 
расхолаживания реактора ниже темпера
туры 290° (после чего, по инструкции на 
РБМК-1000 невозможно разжечь цепную 
реакцию в реакторе даже при всех под
нятых, т. е. выведенных из рабочей зо
ны, что. соответствует максимальной мо
щности реактора), регулирующих стерж
нях-поглотителях нейтронов. А не толь
ко лишь прыгающие колпаки над реак
торным залом (на ЧАЭС их нет). Из-за 
отсутствия этих колпаков В. Щербина 
уменьшает надежность наших реакторов 
в 105 раз. Прыгающий колпак — это 
лишь одно из технических мероприятий. 
И толку от него практически нет никако
го. Это что-то вроде предохранительного 
клапана, сбрасывающего избыточное дав
ление в реакторном зале. Его также мо
жно поставить по программе испытаний 
в поднятое, т. е. открытое положение, 
если начальство благословит такую про
грамму, а вахтенный персонал выполнит 
ее. И второе, даже небольшие по диа
метру металлические (250 — 800 мм) 
предохранительные клапаны частенько 
заклинивает (открываются и не закрыва
ются при сбросе давления) и котел или 
реактор РБМК-1000 идет на полный оста
нов. И третье, — в Три-Майл-Айленде 
аварию не сравнить с Чернобыльской. 
Там была только лишь большая трещина 
на одном из паропроводов от реактора к 
парогенератору. Персонал справился с 
ситуацией (у них ведь ничего не отклю
чали по программе испытаний) и погаси
ли реактор.

Если бы реактор взорвался, как это 
было на ЧАЭС, далеко пришлось бы ис
кать тот прыгающий колпак, диаметром, 
видимо, несколько десятков метров. На 
ЧАЭС предусмотрена проектом и выпол
нена аварийная система конденсации па
ра в центральном, то есть в реакторном 
зале, которая бы справилась с аварией 
типа Три-Майл-Айлендской вообще без 
выбросов в атмосферу. Но какое дело 
до этого нашим «академикам». Прочи
тайте в «Вестнике Чернобыля» в № 31 
за апрель 1993 года материалы под за
главием «Статистика беды» на І-й, 3-й 
и 4-й страницах. Напомню лишь такой 
факт: «Всего в зоне повышенной радиа
ции проживают свыше пяти миллионов 
человек, один миллион из них — дети». 
Это, не говоря уже о десятках тысяч ин
валидов Чернобыльской трагедии, умер
ших и живущих.

Еще для А. Ярошинской. Можете быть 
уверены: альтернативы для атомной энер
гии сейчас нет. Не знаю, что будет

катастрофа системы?

И еще. Как энергетик могу сказать, 
что электростанции на каменном угле — 
это настоящее бедствие. Из экономичес
ких соображений (меньше потерь элек
троэнергии в электросетях, меньшие за
траты на дорожные коммуникации, легче 
обеспечить эксплуатационным персона
лом, сделать не конденсационную, а теп
лофикационную схему электростанции, то 
есть не КЭС, а ТЭС, у которых КПД 
выше). Их размещают около больших 
городов, отнимая землю у окрестных кол
хозов. Пахотная она или нет,, лишь бы, 
поровнее, что уменьшает затраты при 
строительстве.

Но это лишь «цветочки». Ягодки по
являются уже потом. Те же пахотные 
земли идут затем под шлако- и золоотва- 
лы в таких размерах, что вам и не сни
лось. Я работал на Челябинской ГРЭС. 
Она была запущена в производство в 
тридцатые годы по известному плану 
ШЭЛРО. Шлаковые и золовые отвалы 
за территорией электростанции протяну
лись на север на километры. Это.— мерт
вое смердящее пространство. Но ведь 
ЧГРЭС была мощностью всего 100 МГВт. 
А вот Новочеркасская ГРЭС, мощность 
которой в 24 раза выше, пущенная в 
1965 году, уже засыпала золой все ямы 
после копания глины нашими предками 
еще в XVII веке, все низменности и пой
мы бывших речек. Золовой холм вскоре 
достигнет размером Донецких террико
нов, по сравнению с которыми пирамида 
Хеопса, что в Египте, будет выглядеть 
карликом. А площади под терриконами 
возле шахт, или угольные разрезы при 
открытой добыче угля в Кузбассе с их 
шагающими экскаваторами? Это тоже — 
мертвое пространство.

К примеру, такие города, как Копейск, 
Коркино в Челябинской области. Здесь 
уголь находится вблизи поверхности зем
ли и добыча производится шахтным спо
собом. Отработанные проходки провали
ваются. Но на этих ямах хоть трава рас
тет. Однако, косить эту траву, или коз 
пасти здесь — не спешите. Никто не да
ет гарантии, что человек или животное 
на этих ямах не провалится в тартарары. 
А уж по загрязнению воздушного про
странства угольные электростанции — 
антиэкологические чемпионы. Будет 
меньше людей, всего надо будет мень
ше. Но — это уже из области внутренней 
культуры народов.

Г. костыгин.
г. Одесса.

(Окончание следует)


